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В повестке дня профсо-
юзного форума были: отчёт 
Генерального Совета ФНПР 
о деятельности по выпол-
нению решений VII съезда 
Общественной организации 
«Федерация независимых 
профсоюзов России», стра-
тегии и тактике дальнейших 
действий ФНПР, её членских 
организаций по защите тру-
довых прав и социально-эко-
номических интересов членов 
профсоюзов и ряд других 
вопросов.

Участие в работе Съезда 
приняли: Президент Рос-
сийской Федерации Вла-
димир ПУТИН, руководите-
ли ветвей государственной 
власти, депутаты Госдумы, 
представители объединений 
работодателей, политических 
партий, научной и творческой 
общественности, зарубежных 
профцентров, международ-
ных организаций.

Председатель ФНПР 
Михаил ШМАКОВ в своём 
докладе отметил, что Съезд 
собирается в сложных эконо-
мических условиях наступле-
ния на права трудящихся и на-
метившихся тенденций сни-
жения социальных гарантий. 
Темпы экономического роста 
и роста зарплаты в России 
заметно замедлились. Потре-
бительская инфляция растёт 
и уже составляет более 20 
процентов.  Девальвация 
рубля создаёт предпосылки 
для возникновения рисков 
финансовой и социальной 
стабильности государства.

Затем выступил Прези-
дент РФ В. ПУТИН. Он высоко 
оценил ту роль, которую иг-
рают профсоюзы в обществе 
и согласился с тем, что не-
льзя перекладывать на плечи 
рядовых граждан издержки 
кризисных явлений в эконо-
мике.

С приветствиями в адрес 
съезда выступили также: пре-
зидент Российского Союза 
промышленников и пред-
принимателей Александр 
ШОХИН, генеральный сек-
ретарь Международной 
конфедерации профсо-
юзов Шаран БАРРОУ, за-
меститель председателя 
Совета Федерации Фе-
дерального Собрания РФ 
Галина КАРЕЛОВА, первый 
заместитель председате-
ля Государственной Думы 
Федерального Собрания 
РФ Александр ЖУКОВ, ми-
нистр труда и социальной 

защиты РФ Максим ТОПИ-
ЛИН, и другие.

На брифинге, завершив-
шем первый день работы 
IX съезда ФНПР, М.ШМАКОВ 
прокомментировал его итоги. 
Он, в частности, сказал, что 
«съезд только начинается, 
Президент России в своём 
выступлении дал ответы на 

многие вопросы, поставлен-
ные в отчётном докладе, и 
поддержал наши действия. 
Дал ответы на многие воп-
росы и руководитель РСПП, 
предложивший искать выход 
из кризиса путём внесения 
изменений в Трудовой Ко-
декс. Предлагается, напри-
мер, расширение сферы при-
менения срочных трудовых 
договоров, упрощение про-
цедуры и сокращение сроков 
увольнения работников. Мы 
считаем такую позицию не-
приемлемой».

ВТОРОЙ ДЕНЬ 
СЪЕЗДА

IX съезд ФНПР продолжил 
свою работу 8 февраля. С 
приветствием к делегатам 
обратилась директор Бюро 
по деятельности трудя-
щихся Международной 
Организации Труда (МОТ) 
Мария Елена АНДРЭ. Она 
передала делегатам поже-
лания успешной работы от 
генерального директора 
МОТ Гая РАЙДЕРА.

Были представлены, об-
суждены и приняты резолю-
ции, темы которых сформу-
лированы делегатами как вы-
зовы времени, стоящие перед 
профсоюзами. Это - «Достой-
ная заработная плата – основа 
благосостояния России!»; 
«Эффективное социальное 
партнёрство – ключ к социаль-
ной справедливости»; «Созда-
ние достойных рабочих мест 
– основное условие устойчи-
вого экономического роста»; 
«Работникам Российского 

Севера – государственные 
гарантии!»; «Гендерный фак-
тор в политике социального 
государства»; «О социальной 
защите членов профсоюзов»; 
«Управление профессиональ-
ными рисками – основной 
подход к повышению безо-
пасности труда и сохране-
нию здоровья работников»; 
«Укрепление организацион-
ного единства, реализация 
кадровой политики ФНПР 
– важные факторы современ-
ного развития профсоюзов!»; 
«Профсоюзная молодёжь 
– это будущее ФНПР!»; «Эф-
фективная информационная 
работа – инструмент укрепле-
ния профсоюзов»; «Сила меж-
дународного профсоюзного 
движения – в укреплении вли-
яния трудящихся!» (напомним, 
что с резолюциями и другими 
материалами IX съезда можно 
ознакомиться, в том числе, в 
новостной ленте и специаль-
ном разделе «Навстречу IX 
съезду ФНПР» официального 
сайта Ивановского областно-
го профобъединения www.
ivanovo-prof.ru).

В рамках обсуждения ре-
золюции «Об отношении к 
реформированию пенси-
онной системы» выступил 
п р е д с е д а т е л ь  И О О О П 
А. МИРСКОЙ. В частности, 
он отметил, что «с момента 
опубликования «Стратегии 

развития пенсионной систе-
мы Российской Федерации 
до 2030 года» ивановские 
профсоюзы активно участво-
вали в рассмотрении вопро-
сов пенсионной реформы на 
всех этапах её обсуждения. 
Вопросы изменения пенсион-
ной системы и недопустимос-
ти снижения гарантий пенси-
онного обеспечения работни-
ков обсуждались в трудовых 
коллективах, на заседаниях 
«круглых столов», выносились 
на рассмотрение выборных 

Состоялся IX съезд ФНПР
IX съезд Федерации независимых профсоюзов России открылся 7 февраля в Олим-

пийском парке города Сочи. В нём приняли участие 700 делегатов, представляющих 
более чем 21 миллион членов профсоюзов. В качестве делегатов от Ивановского облас-
тного объединения организаций профсоюзов в его работе приняли участие председа-
тель ИОООП Александр МИРСКОЙ и председатель Ивановской областной организации 
профсоюза работников народного образования и науки Надежда МОСКАЛЁВА. Как 
приглашённые гости – председатель Ивановской областной организации профсоюза 
работников здравоохранения Галина ВАЦУРО, председатель Ивановской областной орга-
низации профсоюза работников лесных отраслей Владимир ИЗБАЛЫКОВ, председатель 
Ивановской областной организации профсоюза работников торговли, общественного 
питания, потребительской кооперации и предпринимательства «Торговое Единство» 
Николай МАРКОВ, председатель агропромышленной Ассоциации Ивановской области 
Владимир АЛФЕЕВ и председатель ППО Шуйской ЦРБ Валентина ШАБАРИНА.

органов профобъединения и 
членских организаций. Кон-
кретные рекомендации с за-
мечаниями и предложениями 
по корректировке пенсион-
ных законопроектов направ-
лялись в Государственную 
Думу РФ и ФНПР. В целях 
повышения правовой грамот-
ности профсоюзных работни-
ков и активистов в вопросах 
формирования пенсионных 
прав, мы проводим и будем 
продолжать широкую инфор-
мационно-разъяснительную 
работу. По предложению Ива-
новского профобъединения, 
в проект обсуждаемой резо-
люции включены положения 
о необходимости выведения 
накопительного элемента из 
системы государственного 
обязательного пенсионного 
страхования и перевода его 
на добровольную основу, а 
также об усилении профсо-
юзного контроля за форми-
рованием средств страхо-
вых внебюджетных фондов. 
Профсоюзы Ивановской об-
ласти полностью поддержива-
ют проект резолюции и счита-
ют необходимым её принять».

Участниками съезда была 
отмечена необходимость 
сменить вектор развития 
экономики России с экспорта 
природных ресурсов и импор-
тозависимости на производс-
тво товаров внутри страны.

Профсоюзы уверены, что 
повышение покупательной 
способности заработной пла-
ты увеличит доходную базу 
бюджетов, снизит бюджетные 
расходы на социальные посо-
бия, трансферты регионам и 
во внебюджетные фонды; бу-
дет способствовать повыше-
нию потребительского спроса 
на товары и услуги; обеспечит 
рост сбережений и инвес-
тиций, создав необходимую 
основу для развития отечес-
твенного производства. 

Делегаты съезда выска-
зались за развитие института 
социального диалога, в осно-
ве которого – прямой интерес 
общества и государства. Без 

участия сторон социального 
партнёрства не может быть 
сформирована модель ус-
тойчивого экономического 
развития. На государственном 
уровне должны быть созданы 
условия, при которых соблю-
дение принципов социального 
партнёрства более выгодно, 
чем их игнорирование. 

Съезд высказался за не-
обходимость проведения 
преобразований в системе 
социальной защиты работни-
ков на основе долгосрочной и 
целостной социальной поли-
тики, невнятность которой се-
годня, к сожалению, приводит 
к постоянному сокращению 
объёма и уровня социальных 
гарантий.

Съезд подчеркнул озабо-
ченность профсоюзов в связи 
с ростом числа техногенных 
аварий и производственного 
травматизма, введённой спе-
циальной оценкой условий 
труда, которая не привела к 
качественным результатам в 
оценке профессионального 
риска.

Делегаты подробно рас-
смотрели вопросы профсо-
юзного строительства, ука-
зали приоритетные задачи 
модернизации профсоюзов 
на современном этапе. Была 
подчёркнута необходимость 
обязательного и непрерыв-
ного обучения профсоюзных 
руководителей, формирова-
ния дееспособного кадрового 
резерва. 

Делегаты приняли пос-
тановление, утверждающее 
отчёт Генерального Совета 
ФНПР о деятельности по вы-
полнению решений VII съезда, 
стратегии и тактике дальней-

ших действий ФНПР, её член-
ских организаций. Был также 
утверждён отчёт контроль-
но-ревизионной комиссии 
ФНПР за период 2011–2014 
годов.

Были внесены поправки 
в Устав ФНПР. В частности, 
название Общественной ор-
ганизации «Федерация неза-
висимых профсоюзов России» 
было сменено на следующее 
наименование: Общерос-
сийский союз «Федерация 
независимых профсоюзов 
России».

В конце дня состоялись 
выборы председателя ФНПР, 
в результате которых IX съезд 
ФНПР избрал председателем 
ФНПР Михаила Викторови-
ча ШМАКОВА.

ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ 
СЪЕЗДА

Завершающее заседание 
IX cъезда ФНПР состоялось 
9 февраля. Был избран Ге-
неральный Совет ФНПР в 
количестве 172 человек из 
числа лиц, делегированных 
членскими организациями 
ФНПР. Были также избраны 
Исполнительный комитет и 
контрольно-ревизионная ко-
миссия ФНПР.

Съезд проголосовал за 
принятие программы ФНПР 
«Достойный труд – основа 
благосостояния человека и 
развития страны». Как было 
сказано в ходе её обсуждения, 
реализация этой программы 
должна быть направлена на 
преодоление дефицита до-
стойного труда. Этот посыл 
признан делегатами профсо-
юзного форума важнейшей 
мерой преодоления кризис-
ных явлений.

Делегаты рассмотрели и 
приняли резолюцию IX cъез-
да ФНПР «Укрепление фи-
нансовой базы профсоюзов 
– условие создания сильных 
профсоюзов, способных ре-
ально защищать экономичес-
кие и социальные интересы 
членов профсоюзов, залог 
успеха деятельности профсо-
юзного движения России!».

После закрытия IX съезда 
на первом заседании Генсове-
та ФНПР заместителями пред-
седателя ФНПР были избраны: 
заместитель председателя 
Государственной Думы РФ 
Андрей ИСАЕВ, Сергей НЕ-
КРАСОВ, Нина КУЗЬМИНА, 
Давид КРИШТАЛЬ, Галина 
КЕЛЕХСАЕВА и Евгений МА-
КАРОВ.
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«Уважаемые делегаты! 
Уважаемые гости съезда!

…Время показало страте-
гическую правоту профсою-
зов и правильность задач, 
поставленных VII съездом 
ФНПР.

…И сегодня мы снова 
должны сверить наши часы, 
оценить достижения, уточ-
нить направления работы. 
От того, какие решения будут 
приняты, в огромной степени 
зависит, в каком направле-
нии пойдёт дальнейшее раз-
витие не только российских 
профсоюзов, но и мирового 
профсоюзного движения, 
значительной частью кото-
рого мы являемся.

Предыдущий отчётно-
выборный съезд проходил 
в ситуации, когда, казалось, 
кризис миновал и есть ос-
нования ожидать быстрого 
восстановления экономики, 
соответствующего роста 
доходов российских работ-
ников. Но сегодня мы сталки-
ваемся с новыми, ещё более 
серьёзными вызовами.

Идет грубое нарушение 
международного граждан-
ского, торгового и финан-
сового права… против нас, 
нашей страны ведется война 
- современная, гибридная, 
с большим арсеналом раз-
нообразных методов – ин-
формационных, пропаган-
дистских, финансовых, - по 
своей разрушительной силе 
не менее эффективных, чем 
традиционное оружие...

Вместе с тем, у России 
есть возможность совер-
шить экономический рывок и 
вернуть себе роль одного из 
центров влияния, определя-
ющего мировое развитие.

Что для этого нужно?
Прежде всего, отстра-

нить от управления тех, кто 
саботиру ет выполнение 
поручений политического 
руководства страны, и чьи 
действия имеют деструктив-
ные последствия для нашей 
экономики.

Кризис, который сейчас 
переживаем, исключительно 
рукотворный – сделан рука-
ми неолибералов, засевших 
в финансово-экономичес-
ком блоке правительства 
и в присоединившемся к 
нему Центробанке, при этом 
управленческие решения 
формируются людьми либо 
фатально некомпетентными 
в комплексных экономичес-
ких вопросах, либо глубоко 
и искренне верующими, на-
пример, в рынок или де-
мократические институты 
межстрановой конкуренции. 
И те, и другие – по итогам их 
работы, одинаковы. Именно 
они, в погоне за наполнени-
ем казны рублями, хотели де-
вальвировать рубль (правда, 
ненамного), но просчитались 
и уронили его.

Решение (исходя из веры 
в либеральную экономичес-
кую теорию и советы МВФ) 
отпустить рубль в свободное 
плавание вошло в резонанс 
с падением цен на нефть и 
экономическими санкциями 
Запада против России, что 
кратно усилило разрушаю-
щее воздействие на эконо-
мику России…

Попытки правительства 
России и Центрального банка 
выправить ситуацию сомни-
тельны. Более того, решение 
Центробанка о повышении 
ключевой ставки лишило ре-
альную экономику оборотных 
средств, ограничило доступ 
к кредитам под разумный 
процент…

Лекарство правительство 
(в лице первого вице-пре-
мьера ШУВАЛОВА) видит 
в структурных преобразо-
ваниях, на которые, как он 
сетует, общество не готово… 
повышение пенсионного 
возраста, закрытие школ и 
больниц. Но это, по мнению 
вице-премьера, наиболее 
эффективно с точки зрения 
экономики, с точки зрения 
его «здравого смысла»…

…Необходимость вме-
шательства государства в 
макроэкономическое фун-
кционирование рыночно-
го хозяйства очевидна, как 
очевидна и необходимость 
повторения классической 
экономической азбуки – про 
труд как фактор производс-
тва.

До начала мирового 
кризиса (2009-2010 годы) 
профсоюзы предупреждали 
о кризисе системы трудо-
вых отношений, который 
стал тормозом глобального 
развития и источником про-
блем.

Корневой причиной кри-
зиса системы трудовых отно-
шений является дефицит до-
стойного труда. Не случайно 
Международная организация 
труда – глобальный орган 
социального партнёрства 
– взяла курс на достойный 
труд - как основу устойчивого 
развития.

Формируют каркас до-
стойного труда для дости-
жения устойчивого эконо-
мического роста – достойная 
заработная плата, занятость, 
фундаментальные права в 
сфере труда, социальная 
защита и эффективный со-
циальный диалог.

…Рост зарплаты, кото-
рый происходил в течение 
последних пятнадцати лет, 
лишь в недавнее время при-
близил её к сопоставимым 
цифрам дохода работников 
в последние годы СССР. Но 
Россия, в отличие от Совет-
ского Союза, не имеет пре-
жних общественных фондов, 
которые дополняли доходы 
работника, например, и в 
свободе передвижения (при 
низких ценах на билеты на 
транспорте), и в возможнос-
ти лечения и восстановления 
здоровья (бесплатная меди-
цина и льготные путёвки).

С учётом этого (чтобы 
догнать СССР) зарплата в 
современной России должна 
была бы расти как минимум 
в три раза быстрее и со-
ставлять сегодня не менее 
70 тысяч. А с учётом обвала 
рубля – и все 100.

Сложная ситуация с зар-
платами бюджетников. С 
одной стороны, на общих 
цифрах они выросли – почти 
в соответствии с целевыми 
показателями президентских 
указов 7 мая 2012 года. С 
другой – во многих регионах 

этот рост был обеспечен 
либо за счёт увольнений ра-
ботников и экономии фонда 
оплаты труда, либо за счёт 
совмещения должностей, 
что не повышает качества 
работы. 

Нередко можно слышать, 
что в стране низкая произво-
дительность труда и потому 
де «работнику и так платят 
слишком много». Но произ-
водительность труда – это 
функционал организаторов 
производства, собственни-
ков и менеджеров… С другой 
стороны, остаётся загадкой: 
как при такой «низкой» про-
изводительности труда и 
низкой зарплате работников, 
собственники предприятий, 
где трудятся эти работники, 
являются миллиардерами и 
мультимиллионерами?...

Проблема доходов работ-
ника, его заработной платы 
тесно связана с проблемой 
расходов. Умалчивать о рас-
ходах – значит недоговари-
вать. Ведь даже если при 
росте зарплаты до 100 ты-
сяч рублей пропорциональ-
но, а то и быстрее, растёт 
квартплата, стоимость ком-
муналки и электроэнергии, 
цены в магазинах – значит 
этот рост иллюзорен…

…В последние годы про-
исходит фактическое уве-
личение прямых и косвен-
ных сборов с работника. То, 
что раньше стоило меньше 
или вообще оплачивалось 
из общественных фондов, 
перекладывается на плечи 
гражданина. Я имею в виду 
и фактическое сокращение 
бюджетных мест в систе-
ме высшего образования 

– при том, что Конституция 
по-прежнему говорит о воз-
можности получить бесплат-
ное высшее образование 
на конкурсной основе. Я 
имею в виду и фактические 
платные услуги в учреж-
дениях здравоохранения 
- несмотря на имеющиеся 
конституционные гарантии… 
Растёт нагрузка на имущес-
тво, которым обладает ра-
ботник. Переход на оплату 
недвижимого имущества 
по кадастровой стоимости 
– не сомневаюсь – серьёзно 
ударит по бюджету семей 
российских работников и по 
доходам предприятий…

…система распределения 
доходов и расходов в сегод-
няшней России откровенно 
несправедлива. На одном и 
том же предприятии разрыв 

в зарплатах между топ-ме-
неджерами и работниками 
может достигать ста и более 
раз. Эти цифры учитывают 
только заработную плату, 
оставляя в стороне доходы 
собственника в виде диви-
дендов и пр.

…Безопасное рабочее 
место, оборудованное совре-
менной техникой, - это тоже 
компетенция работодателя. 
Здесь мы видим две про-
блемы. Во-первых, многие 
работодатели предпочитают 
использовать технологии 
прошлого века, опираясь и 
даже публично декларируя 
необходимость низких зар-
плат у работников, действуя 
по принципу «два солдата из 
стройбата заменяют экска-
ватор». Во–вторых, пытаясь 
сократить свои расходы, 
некоторые работодатели, 

используя переход на новую 
модель специальной оценки 
условий труда, пытаются 
«переписать» вредные ра-
бочие места в безвредные, 
либо виртуально снизить 
уровень вредности. 

…Нам нужны чистые ра-
бочие места, которые оп-
ределены таковыми не в 
результате манипуляций 
с системами экспертизы. 
Работодатель, который не в 
состоянии обеспечить без-
вредные условия труда, дол-
жен заплатить работнику за 
причинённый ущерб его здо-
ровью. Но – за реальную, а 
не вымышленную вредность. 
При переходе на спецоцен-
ку условий труда нужна, 
без преувеличения, жесто-
чайшая система контроля 
деятельности экспертных 
организаций. Обеспечить 
её – задача и обязанность 
государства на федеральном 
уровне. А профсоюзы готовы 
со своей стороны наладить 
функцию общественного 
контроля…

Пенсионные реформы. 
Они перманентно идут в 
стране уже два десятка 
лет.

…Пенсия работника – это 
не бюджетные средства, 
которыми распоряжаются 
чиновники. Пенсия – это не 
милость работодателя или 
благодеяние государства. 
Пенсия - это отложенная 
зарплата работников. То, что 
работник уже заработал, и 
что должно быть использо-
вано на его «последующую» 
жизнь.

…Поддерживая исключе-
ние накопительного элемен-
та из системы государствен-
ного обязательного пенси-
онного страхования, мы не 
отрицаем негосударствен-
ные фонды. Пусть пасутся и 
те, и другие, нагуливая жирок 
для будущей пенсии работ-
ников. Но пасутся на разных 
пастбищах.

При этом мы прекрасно 
понимаем, что рост пенсий 
серьёзно зависит не только 
от действующего пенсион-
ного механизма, но и от раз-
меров зарплат работников. 
Только в сказках работода-
телей из сегодняшней малой 
зарплаты может возникнуть 
завтрашняя обеспеченная 
старость. Требуя и добива-
ясь повышения зарплаты, 
мы - профсоюзы не только 
выступаем за стимулирова-
ние развития внутреннего 
спроса, то есть реального 
роста экономики, но и за 
формирование финансовой 
базы для роста пенсионных 
выплат работникам. 

Изменить экономическое 
положение наёмного работ-
ника должны соединённые 
усилия государства и обще-
ства в лице профсоюзов и со-
циально ориентированного 
бизнеса. В сфере экономики 
все, кроме либеральных фун-
даменталистов, уже давно 
ушли от идеи «невидимой 
руки рынка», которая выпра-
вит все перекосы без участия 
государства…

…Даже если завтра про-
изводительность труда в 
стране увеличится в два 

раза, это никак не изменит 
модель поведения рабо-
тодателей. Новые доходы 
просто уйдут в дивиденды, 
а работникам достанется 
инфляционная индексация. 
Утверждать иное можно толь-
ко в расчёте на аудиторию 
без памяти. А мы с вами 
– помним многое…

...Наша профсоюзная 
позиция – не безоглядная 
оппозиция или столь же бе-
зоговорочный «одобрям-с»... 
Мы выступаем за профсоюз-
ное ответственное участие 
в выработке и реализации 
государственных решений. И 
мы уже сегодня участвуем в 
выработке этих решений…

В периоды рецессии го-
сударство должно проводить 
активную политику стиму-
лирования спроса, в том 
числе - за счёт увеличения 
бюджетных расходов, как 
это было сделано в период 
кризиса 2008-2009 годов. 
Повышение покупательной 
способности граждан, с 
одной стороны, обеспечит 
рост внутреннего спроса на 
товары и услуги, а с другой, 
простимулирует население 
к сбережениям, которые 
обеспечат возможность кре-
дитования бизнеса.

Однако всё кредитование 
российской промышленнос-
ти невозможно «повесить» 
исключительно на сбереже-
ния населения. Ситуация, 
когда предприятия могли 
получать «длинные» и дешё-
вые кредиты в основном в 
иностранных банках, завер-
шилась. И теперь российская 
банковская система должна 
повернуться к российской 
промышленности. К сожа-
лению, на сегодня, вместо 
поддержки экономики банки 
предпочитают загонять в 
кредитное рабство и россий-
ских граждан, и российские 
предприятия.

Не лучше выглядит и по-
зиция бизнеса. Необходи-
мость модернизации произ-
водства зачастую пытаются 
подменить увеличением экс-
плуатации работников при 
одновременном снижении 
их реальных доходов. И это 
не случайно. Руководству-
ясь принципом “кому война 
- а кому мать родна” многие 
отечественные капиталисты 
даже кризис и внешнюю 
угрозу стране используют 
для личного обогащения. 
Причём одновременно воюя 
с профсоюзами, которые 
пытаются защитить права и 
интересы работников. Для 
России – это путь в никуда.

Мы остаемся верны по-
зиции: не человек для эко-
номики, а экономика для 
человека. Российская эко-
номика сегодня оказалась 
без кредитов, а российс-
кий работник - под ударом 
роста цен. Эту ситуацию 
нельзя исправить никаки-
ми «невидимыми руками». 
Мы хотим видеть твёрдую 
руку государства, которое 
поддерживает российское 
производство и российского 
труженика…

У нас есть всё, чтобы по-
бедить спады и кризисы. 

И мы победим!».

Доклад председателя ФНПР 

Михаила ШМАКОВА на IX съезде ФНПР 
(публикуется с сокращениями)
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Выступление Президента РФ 
Владимира ПУТИНА на IX съезде 

Федерации независимых профсоюзов России 

(публикуется с сокращениями)
«Добрый день, уважаемые 

друзья, коллеги! Я очень рад 
возможности приветствовать 
делегатов и гостей съезда 
Федерации независимых 
профсоюзов России.

…сегодня знаменатель-
ный день – год назад здесь, 
в Сочи, открылись зимние 
Олимпийские игры. Можно 
об этом вспомнить и потому, 
что профсоюзы всегда в на-
шей стране уделяли большое 
внимание развитию спорта, 
в том числе массового спор-
та, но не только: имели и 
свои спортивные общества, 
поддерживали их, имели ог-
ромную сеть спортивных со-
оружений. Я очень надеюсь, 
что эта практика не будет 
забываться...

…всё, что вы делаете, 
направлено на человека. 
Материальное благосостоя-
ние, условия труда не могут 
восприниматься в отрыве 
от здорового образа жизни, 
от занятий физкультурой, от 
того, чтобы человек чувство-
вал себя здоровым, полно-
ценным.

Хочу отметить, что рос-
сийские профсоюзы в це-
лом – не только в этой об-
ласти, а в социальной сфере 
вообще – наделены законом 
очень широкими полномочи-
ями по защите человека тру-
да. Недаром девиз и вашего 
съезда: «Достойный труд 
– основа благосостояния 
человека и развития страны». 
Вам предстоит обсудить 
немало вопросов, среди 
которых и повышение эф-
фективности социального 
партнёрства – это чрезвы-
чайно важная вещь, это на-
правление, безусловно, одно 
из важнейших.

Ведущей площадкой сов-
местной работы государства, 
объединений работодате-
лей и профсоюзов является 
Российская трёхсторонняя 
комиссия по регулированию 
социально-трудовых отноше-
ний, её влияние и авторитет 
в последние годы очень воз-
росли. Она стала реальным 
действенным механизмом 
согласования позиций между 
государством, работодате-
лями и работниками.

В этой связи хотел бы 
отметить вашу общую роль в 
развитии деятельности трёх-
сторонней комиссии, и роль 
вашего лидера. Михаил Юрь-
евич ШМАКОВ очень многое 
сделал для того, чтобы роль 
трёхсторонней комиссии 
возросла, ведёт себя очень 
активно, иногда даже, мне 
кажется, очень наступатель-
но... Мы часто с ним спорили, 
когда я Правительство воз-
главлял…

Но хотел бы обратить вни-
мание на некоторые вещи. 
Например, по поводу заго-
вора «рыночников» и либе-
ралов. Думаю, что, всё-таки, 
заговора у нас нет, есть раз-
ные подходы к развитию эко-
номики, социальной сферы. 

Нам всегда удавалось нахо-
дить «золотую середину».

…у нас отработана целая 
система поддержки отде-
льных отраслей, льготиро-
вание, скажем, сельского 
хозяйства, льготирование 
высокотехнологичного биз-
неса – малого и средне-
го, льготирование развития 
отдельных территорий… А 
если посмотреть на так на-
зываемое проектное финан-
сирование, там прямое фон-
дирование из Центрального 
Банка, который сейчас был 
подвергнут критике. Навер-
ное, есть, за что их критико-
вать, точно совершенно есть, 
но всё-таки это не чистый, не 
оголтелый рынок, это точно с 
элементами регулирования.

То же самое касается и пе-
рехода на кадастровую стои-
мость. Здесь я, безусловно, 
согласен с вами, согласен с 
руководителем ФНПР: нужно 
очень внимательно смотреть 
за тем (и я призываю вас это 
делать на местах, особенно 
на местах – это же на мес-
тах всё происходит), чтобы 
этот переход был понятным, 
ясным, прозрачным, и чтобы 
он не отражался негативным 
образом на гражданах, на 
физических лицах.

Совсем ничего не делать, 
тоже не очень правильно. 
Ведь что такое оценка по 
БТИ? Она почти нулевая. 
Вы знаете, что на практике 
это приводит к тому, что 
целый кластер участников 
экономической деятель-
ности, скажем, торговые 
предприятия, почти уходит 
от налогообложения, осо-
бенно при использовании 
оффшорных схем. А ведь от 
этого зависит наполнение 
региональных бюджетов, и, 
соответственно, решение 
или нерешение тех или иных 
социальных вопросов, реше-
ния которых вы добиваетесь. 
Поэтому нужно внимательно 
следить за тем, что происхо-
дит, корректировать власти, 
не перекладывать всё на 
плечи человека труда, я с 
вами абсолютно согласен, но 
и не стагнировать ситуацию, 
которая, безусловно, требует 
определённых изменений.

Или уровень заработ-
ной платы руководителей 
крупных компаний. Здесь, 
конечно, нужно очень внима-
тельно следить. «Золотые па-
рашюты», как вы знаете, мы 
отменили, но и за уровнем 
заработной платы нужно сле-
дить. Только что мы с вами 
должны понимать? Если мы 
хотим в крупные компании 
привлекать менеджеров вы-
сочайшего мирового класса, 
а именно такие нам нужны, в 
том числе и из других госу-
дарств, то на этом рынке тру-
да существует определённый 
уровень заработной платы.

Если руководитель ком-
пании – российский граж-
данин, он не может получать 
меньше своего заместителя. 

Здесь только важно что? 
Важно, чтобы «мути» ника-
кой не было, чтобы это всё 
было прозрачно, объяснено 
гражданам, и тогда будет 
понятно. А если кто-то что-
то закрывает, прячет, тогда 
возникают вопросы – значит, 
есть, что прятать. И здесь я, 
безусловно, с вами согласен 
– нужно вытаскивать это всё 
на свет божий.

И наконец, по поводу того, 
что против нашей страны 
ведётся война. Войны, слава 
богу, нет… Но точно совер-
шенно есть попытка сдержать 
наше развитие различными 
средствами, есть попытка 
заморозить существующий, 
сложившийся за последние 
десятилетия после развала 
Советского Союза, миропо-
рядок во главе с одним без-
условным лидером, который 
хочет в качестве такого и 
остаться, полагая что ему 
можно всё, а другим можно 
то только, что он разрешит 
и только в его интересах. 
Такой миропорядок Россию 
никогда не устроит.

…Но и воевать мы ни с кем 
не собираемся, мы собира-
емся со всеми сотрудничать. 
И те попытки, которые пред-
принимаются, в том числе с 
так называемыми санкциями, 
в конечном итоге, я думаю, 

никому радости не принесут. 
И в отношении такой страны, 
как наша, они точно не могут 
быть эффективными, хотя 
наносят нам определённый 
ущерб и вред. И мы должны 
это понять, и, понимая это, 
должны повышать свой уро-
вень суверенитета, в том 
числе - и в сфере экономики. 
Но без сотрудничества с 
представителями работни-
ков, без сотрудничества с 
профсоюзами, конечно, эф-
фективно мы этот путь повы-
шения своего суверенитета 
в области экономики пройти 
не сможем. Поэтому я хотел 
бы вас призвать к пониманию 
того, что происходит, и к со-
трудничеству с государством 
и с Правительством.

Между тем, большая ра-
бота проведена профсою-
зами по внедрению совре-
менных механизмов оценки 
условий труда, постоянно 
обсуждаются вопросы со-
вершенствования системы 
оплаты труда работников, в 
том числе - и в бюджетной 
сфере.

Подчеркну большую роль 
ФНПР, как надёжного парт-
нёра государства в обеспе-
чении социальных гарантий 
трудящихся. С вашим учас-
тием обсуждаются проекты 
нормативных правовых ак-

тов, подготовленных Мин-
трудом России и другими 
ведомствами.

Представителей проф-
союзов всегда отличали 
заинтересованное, нерав-
н о д у ш н о е  о т н о ш е н и е  к 
делу, они активно работают 
и в консультативных орга-
нах при Президенте, и при 
Правительстве Российской 
Федерации. Например, в 
Национальном совете по 
профессиональным квали-
фикациям вместе с предпри-
нимателями разрабатывают 
новые профессиональные 
стандарты.

Вы знаете, что в майских 
указах поставлена чёткая 
задача: к 2020 году число 
высококвалифицирован-
ных рабочих мест должно 
составить не менее трети. 
Безусловно, это очень слож-
ная задача, и роль профсо-
юзов здесь – идти в ногу со 
временем и вести диалог с 
работодателями на основе 
понимания, что передовым 
производствам нужны спе-
циалисты, отвечающие сов-
ременным требованиям.

У в а ж а е м ы е  к о л л е г и , 
очень важно, чтобы позитив-
ный опыт сотрудничества, 
достигнутый на федеральном 
уровне, распространялся и 
на регионы. Там также уч-
реждены трёхсторонние ко-
миссии, но далеко не везде, к 
сожалению... Понятно, здесь 
многое зависит от позиции 
руководителей субъектов 
Федерации, но профсоюзы 
также должны быть более 
настойчивыми...

Известно также, что и 
не все предприниматели 
стремятся к реальному, про-
дуктивному сотрудничест-
ву. Нередко их партнёрство 
с профсоюзами – просто 
показная формальность, 
«проформа», которой они 
вынуждены следовать в 
соответствии с законом. В 
этой связи подчеркну, что 
государство будет и дальше 
поддерживать профсоюзы в 
исполнении вашей главной 
миссии – защите трудовых 
прав граждан России. Го-
сударство, профсоюзы и 
работодатели должны дейс-

твовать солидарно, только 
тогда обязательно выполним 
всё намеченное.

Сегодня, в достаточно 
сложный период, который 
переживает наша страна, 
наша экономика, деятель-
ность трёхсторонних комис-
сий и первичных профсоюз-
ных организаций особенно 
значима.

...принципиально важно, 
чтобы рост производитель-
ности труда приводил к по-
вышению доходов граждан, 
к изменению к лучшему их 
условий труда, а тот, кто вы-
свобождается, был защищён 
социально, смог найти но-
вую работу, повысить свою 
квалификацию.

Эти вопросы вы и ваши 
коллеги должны, безусловно, 
внимательно отслеживать, 
своевременно реагировать 
и на прямые нарушения тру-
дового законодательства, и 
на формальное, бездушное 
отношение к людям, с кото-
рым очень часто ещё наши 
граждане сталкиваются.

Добавлю, что профсо-
юзам надо проявлять ак-
тивность и вносить свои 
предложения в антикризис-
ные планы, которые сейчас 
формируются в регионах.

Именно кропотливая сов-
местная работа государства, 
бизнеса, профсоюзов нужна 
для того, чтобы одолеть 
сегодняшние непростые 
времена, реально изменить 
экономику, сохранить и со-
здать новые рабочие места… 
обеспечить устойчивость 
предприятий и благополу-
чие наших людей, а значит, 
предотвратить возникнове-
ние социальных и трудовых 
конфликтов.

…Полагаю, что вы удели-
те особое внимание и роли 
профсоюзных организаций 
в решении задач повыше-
ния темпов экономического 
роста, развития несырьевых 
и высокотехнологичных от-
раслей экономики.

В достижении этих це-
лей должны участвовать все 
общественные силы нашей 
страны. Ваша Федерация 
никогда не оставалась в сто-
роне от решения проблем 
России. Рассчитываю, что 
и сегодня профсоюзы будут 
работать так же энергично.

И в заключение хотел 
бы особо отметить пози-
тивную роль Федерации 
независимых профсоюзов в 
укреплении и консолидации 
гражданского общества. 
Вы в полной мере осознаё-
те, насколько это важно 
для России, понимаете, что 
только в атмосфере стабиль-
ности и взаимопонимания 
можно динамично и успешно 
двигаться вперёд и доби-
ваться реальных результа-
тов в отстаивании и защите 
социально-трудовых прав 
граждан России.

Большое вам спасибо за 
работу и за внимание».
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В Президиум IX очередного съезда Феде-
рации независимых профсоюзов России. 

Город Сочи, Краснодарский край
Уважаемые делегаты и участники все-

российского форума профсоюзов!
Правительство Ивановской области, как 

многолетний социальный партнёр, поздрав-
ляет вас с началом IX очередного съезда Фе-
дерации независимых профсоюзов России и 
желает успешной, плодотворной работы по 
обсуждению вопросов повышения заработ-
ной платы работников, увеличения количес-
тва высокопроизводительных рабочих мест, 
укрепления социального партнёрства на всех 
уровнях, развития социальной защиты трудя-
щихся, ветеранов труда и молодёжи.

В сложных условиях мы всегда находили точки роста экономики 
и обеспечения социальной стабильности. Правительство Ивановс-
кой области уверено, что опыт совместной конструктивной работы, 
накопленный в непростых условиях 1990-х годов, а также в 2008-
2009 годах, позволит нам во взаимодействии с профсоюзами и 
бизнес-сообществом преодолеть кризисные явления в экономике, 
реализовать намеченные антикризисные меры и обеспечить пос-
тупательное развитие экономики и социальной сферы.

Губернатор Ивановской области П. А. КОНЬКОВ

МОДЕРНИЗАЦИЯ 
СНИЗУ

«…Тем не менее, сам Иса-
ев надеется, что Шмаков всё 
же решится вновь возглавить 
ФНПР, так как его кандидатуру 
«поддерживает 50 профсоюзных 
организаций», а Исаева – только 
одна. Более того, сам депутат 
своего согласия на выдвижение 
также до последнего дня ещё не 
дал. «Избран будет Михаил Шма-
ков. Это правильно. Это фигура, 
которая сегодня объединяет про-
фсоюзы», – сказал Исаев газете 
ВЗГЛЯД.

По словам Исаева, «прода-
вить» чью-то кандидатуру на 
съезде будет невозможно, так 
как профсоюзы – одна «из самых 
демократических систем в стра-
не», и в случае избрания нового 
лидера ФНПР тому «придётся 
потратить годы» на завоева-
ние авторитета, который есть у 
Шмакова.

По мнению Исаева, для обнов-
ления ФНПР смена председателя 
необязательна. «Шмаков сможет 
провести модернизационные 
процессы профсоюзов лучше 
кого бы то ни было», – уверен за-
меститель председателя Госду-
мы. Впрочем, Исаев признал, что 
всё же согласится участвовать в 
выборах, если Шмаков откажется 
выдвигать свою кандидатуру.

Исаев сказал, что ещё во 
вторник намерен встретиться со 
Шмаковым и изложить ему свою 
программу по развитию ФНПР. 
Прежде всего, Исаев предлага-
ет сосредоточиться на борьбе 
с «суррогатными формами за-
нятности», то есть «уводом тру-
довых отношений в иные формы 
занятности».

Исаев пояснил, что вместо 
заключения обычного трудового 
договора работник часто ныне 
подписывает «договор граж-

СМИ о IX съезде ФНПР

данско-правового характера» 
и «якобы оказывает услуги», от 
чего теряет в своих правах. «Или 
используют механизм «воен-
ного» труда, когда работников 
нанимают на работу агентства 
занятости, а фактически они 
работают в другом месте и не 
имеют в отношении своего фак-
тического работодателя никаких 
прав», – рассказал Исаев.

Ещё Исаев уверен, что про-
фсоюзы должны усилить ин-
формационную работу, которая 
сегодня «хромает», из-за чего 
значительная часть общества не 
знает, чем занимаются профсо-
юзы и какие проблемы решают. 
Кроме того, он предлагает ак-
тивнее привлекать в профсоюзы 
молодёжь. Созданные молодёж-
ные советы, по его словам, «по 
большей части формальные». 
«Имеет смысл вернуться к кво-
тированию мест для молодёжи 
в руководящих профсоюзных 
органах», – считает политик.

Кроме того, Исаев призывает 
«усилить солидарность» внутри 
профсоюзов. К примеру, профсо-
юзы, которые не могут проводить 
забастовки, должны получать 

поддержку тех структур, которые 
вправе проводить коллективные 
действия для защиты интересов 
работников.

Также, уверен Исаев, профсо-
юзам нужно резко активизиро-
ваться в решении национальных 
проблем. «Сегодня националь-
ная проблематика выходит для 
России на передний план. Это 
серьёзная угроза государству. 
Профсоюзы могли бы сыграть 
здесь значительную роль, чтобы 
добиться существенных изме-
нений в этом вопросе», – заявил 
Исаев.

На съезде будут обсуждаться 
и другие вопросы. Исаев на-
помнил, что в 90-х годах глав-
ным оппонентом профсоюзов 
была власть, так как основные 
проблемы возникали от непра-
вильно принятых политических 
решений. Но теперь нужно «пе-
реключить мозги профсоюзно-
му активу». «Нашим основным 
оппонентом является работода-
тель, как во всем мире, а власть 
надо привлечь на свою сторону», 
– подытожил Исаев, пояснив, 
что реализация его программы 
должна уложиться в ближайшую 
пятилетку.

…Последний, VI съезд ФНПР, 
состоялся в ноябре 2006 года. 
ФНПР участвует на экспертном 
уровне в разработке проектов 
федеральных и региональных 
законов, касающихся социаль-
но-трудовой сферы, соблюдения 
прав профсоюзов и трудящихся. 
ФНПР влияет на процесс совер-
шенствования российского зако-
нодательства, в том числе через 
своих представителей в Госдуме 
– межфракционную депутатскую 
группу «Солидарность».

Из статьи 
Андрея РЕЗЧИКОВА, 

газета «Взгляд» 
(http://vz.ru/politics/2011/1

/11/460276.html)

МИНИСТР 
МАКСИМ ТОПИЛИН ВЫСТУПИЛ 

НА IX СЪЕЗДЕ ФНПР

“На заседании IX съезда Федерации независи-
мых профсоюзов России Министр труда и соци-
альной защиты РФ Максим Топилин рассказал об 
антикризисных мерах по поддержке рынка труда, 
а также обозначил приоритетные задачи, которые 
необходимо будет решать министерству в бли-
жайшее время во взаимодействии с социальными 
партнёрами.

Прежде всего, это продолжение проведения 
специальной оценки условий труда. По словам 
министра, необходимо «научиться работать с этим 
инструментом» и его нужно развивать совместны-
ми усилиями.

«Если бы не начали проводить спецоценку, то, 
наверное, мы бы просто продолжали оставаться 
в ситуации, когда мы только говорим об охране 
труда, но никаких экономических инструментов 
не предлагаем ни работодателю, ни профсоюзу», 
– отметил Максим Топилин.

Также Министр предложил представителям 
профсоюзов подключиться к разработке механиз-
ма превентивного сохранения здоровья работника 
на производстве.

«Инициатива, с которой мы сейчас работаем 
– это поправки в 125-й закон, в закон о страховании 
от несчастных случаев и профзаболеваний, на-
правленные именно на выстраивание превентив-
ного механизма сохранения здоровья работника 
на производстве, – сказал он. - … мы надеемся на 
то, что нам удастся подготовить совместные пред-
ложения и поменять законодательство. Хотелось 
бы это сделать уже в этом году, потому что этот 
механизм будет долго отрабатываться, и будет 
иметь отсроченные результаты».

…Говоря о совершенствовании пенсионной 
системы, министр предложил обсудить воз-
можность ограничения пенсии для работающих 
пенсионеров при очень высоком заработке. При 

этом он отметил, что любые решения, связанные 
с реформированием пенсионной системы, «без 
консультаций, без нахождения согласованной 
позиции с профессиональными союзами и с ра-
ботодателями» не будут выноситься для решения 
законодателей.

…Глава Минтруда России обратил внимание 
собравшихся, что надо как можно активнее фор-
мировать у граждан ответственное отношение к 
своим будущим пенсионным правам.

…Затрагивая тему антикризисных мер,  реа-
лизуемых Правительством РФ, Максим Топилин 
отметил, что предусмотрено резервирование 
52 миллиардов рублей на дополнительные 
меры на рынке труда, а также 30 миллиардов 
рублей на выплату пособий по безработице, 
если будет недостаточно средств в текущем 
бюджете на эти цели». 

http://www.rosmintrud.ru/labour/
partnership/22/

«…О своём взгляде на это со-
трудничество получил, наконец, 
право высказаться и г-н Шохин, 
который решил для начала рас-
сказать, что предприятиям не-
легко, бизнес уже ощутил на себе 
дыхание кризиса. Всё плохо:

— Валютная нестабильность, 
недоступность заёмных финан-
совых ресурсов, неплатежи со 
стороны контрагентов, недостаток 
средств не только на инвестпроек-
ты, но и на текущую деятельность, 
на обслуживание кредитной за-
долженности... Антикризисный 
план поддерживаем, но считаем, 
что его недостаточно. Нужно со-
здание такого делового климата, 
при котором бизнес как минимум 
сохранит рабочие места, как мак-
симум — будет создавать новые.

Г-н Шохин упомянул о необ-

ходимости уменьшать налоги, 
снижать административное бре-
мя и введении, по крайней мере, 
моратория на некоторые уже 
принятые в решения, которые 
осложняют жизнь бизнеса. По 
поводу кадастровой оценки для 
вычисления налога на недвижи-
мость в понедельник предпри-
ниматели понесут свои предло-
жения в правительство. Можно 
предположить, что, в формули-
ровках профсоюзных боссов, они 

«ХОТИМ ВИДЕТЬ ТВЁРДУЮ РУКУ». ПРОФСОЮЗЫ 
ПРОСЯТ ГОСУДАРСТВО О ПОМОЩИ

готовят новый «заговор».
Тем временем для решения 

системных проблем экономики 
необходима «гибкая система регу-
лирования персонала». То есть то 
самое, чего так опасаются профсо-
юзы, — возможность по-быстрому 
избавляться от ставших ненужными 
наёмных сотрудников.

— В связи с этим стоит задача 
совершенствования трудового за-
конодательства, — подытожил г-н 
Шохин. — В основе должен лежать 
отход от излишней регламентации 
трудовых отношений и одновре-
менно развитие договорных на-
чал, расширение оснований для 
оформления срочных трудовых 
договоров, повышение роли и 
статуса трудового договора....

Президент выслушал ещё одно 
выступление — Шарон Барроу, 

генерального секретаря Между-
народной конфедерации профсо-
юзов. Она обращалась к залу не 
иначе, как «братья и сёстры», и го-
ворила о глобальных вызовах для 
рабочего движения. В частности, 
упомянула, что во всём мире исче-
зает доверие к правительствам.

Из статьи Александра 
КОЛЕСНИЧЕНКО, газета 

«Аргументы и факты» 
(http://www.aif.ru/money/

business/1441996)


